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新小区入住大半年还没居委会
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业主:
交房大半年了
没居委会无法落户

荣盛锦绣澜湾小区从去年9月
份一期交房到现在，居民已经陆续
装修入住了，但让居民着急的是，小
区到现在还没有居委会，这给居民
带来了一系列麻烦，目前最迫切需
要解决的，就是落户问题。

一说起这事，居民刘先生就心急
如焚，“我的孩子今年9月就要上小学
了，当时就为了孩子上学买的这个房
子，落户要求的房屋面积等条件都符
合，竟然卡在居委会上了。”

落户需要到派出所办理，没有
居委会，怎么还能影响到居民落户
呢？全福派出所户籍科一位吴姓工
作人员介绍，新增的小区居民在落
户时，前提就是该小区要有居委会，
这样在系统中才能进行添加，“新增
的小区如果哪个居委会都不属于，
我们在系统录入的时候就没办法选
择户籍地址，所以就没法落户。”

不仅是落户受到限制，由于居
委会在居民生活中扮演着非常重要
的角色，缺少居委会有很多事都办
不成。历下区一小区居委会王主任
介绍，“街道办事处有多少科室，我
们居委会就有多少种职能，比如社
会救助、社会事务、居家养老、计划
生育服务、妇联、调解、环境卫生、社
区管理、统计调查、维稳等等。”作为
居民基层自治组织，居委会的工作
涉及居民生活的方方面面。

物业：
小区入住率近五成
规划有居委会办公用房

记者在历城区民政局了解到，
要新成立居委会有一些硬性标准。
据负责人张先生介绍，居委会是居
民的基层自治组织，成立居委会要
满足三个条件：一是社区居民要达
到3000户以上的规模。二是入住率
一般不低于50%。三是办公用房达
到一定面积。

锦绣澜湾小区是否符合这些条
件呢？据锦绣澜湾小区物业客服部
负责人于先生介绍，锦绣澜湾小区
一共有1933户居民，入住率现正在
逐户进行统计，“从晚上的亮灯情况
初步估计，大概有50%左右。”于先
生表示，居委会的办公用房在规划
中也已经预留。

张先生表示，锦绣澜湾小区的
规模还不够3000户，当时计划的是
和另外一个小区共同成立一个居委
会，至于是哪个小区，现在还未确
定。关于居委会的办公用房，张先生
又进行了进一步的解释，他表示，
2015年山东省有文件明确规定，新
建城市社区居委会办公用房面积不
低于500平方米。2010年，民政部《中
共中央办公厅国务院办公厅关于加
强和改进城市社区居民委员会建设

工作的意见》中也规定，“要按照每百
户不低于20平方米的建设标准，将社
区居民委员会工作用房和居民公益
性服务设施纳入城市规划、土地利用
规划和政府财政预算，进一步拓宽建
设资金来源渠道，采取财政补贴、对
口援建、以奖代补、资产划拨等多种
措施，切实解决社区居民委员会等社
区组织工作、服务用房问题。”

对于办公用房的具体样式和结
构，张先生表示，“虽然文件没有明
确规定，但按照办公需求和功能要
求，办公地点在规划时要位于小区
居中的位置，且内部结构合理，能够
满足办公和居民活动的需求。”

街道办：
办公用房不合适
居委会设立只能暂缓

从济南乃至全国的情况来看，
成立居委会最大的障碍就是办公用
房。而锦绣澜湾小区的居委会成立，
也是卡在了办公用房上。

据全福街道办社会事务科乔
科长介绍，去年年底时，全福街道
办曾将荣盛锦绣澜湾小区和辖区
内其他两个新建小区成立居委会
的事宜一起上报给历城区民政局，
但是最终只有另外两个小区的居
委会获批，而锦绣澜湾小区的居委
会由于条件不合格，成立居委会的
事情被暂缓了。

“当时民政局回复，荣盛锦绣澜
湾小区成立居委会的申请没有通
过，是因为有两个条件不合格，一是
入住率没有达到50%，二是该小区
提供的办公服务用房不符合条件。”
乔科长说，当时，工作人员去现场看
了物业给提供的居委会办公条件，
发现办公场所并不是一个打通的完
整区域，而是分别位于小区内两栋
楼一楼的四处地点。

“这4处地点加起来刚好507平
方米，面积上是满足条件了，但是太
分散了，而且进去之后还要下台阶，
里面是一个个房间，并没有打通，完
全不适合办公”。乔科长介绍，居委
会为全体居民提供服务，不仅要有
完整方便的办公场所，还要有居民
活动的场所。

乔科长表示，居委会的办公场
所首先得满足办公需求，可以为居
民提供一站式的服务，但是这样分
散在4个地方的办公场所，肯定是不
方便的。其次，要有居民活动的地
方，这样居民唱歌跳舞或者有其他
大型活动时可以有合适的地方。从
这些方面来看，开发商提供的地点
达不到这样的要求。”

“荣盛锦绣澜湾提供的办公用
房我们也去看过，这里一个那里一
个，特别狭窄，不适合办公。”历城区
民政局张先生看完开发商提供的办
公用房之后也有同样的感受。

成立居委会的事情被暂缓，但是
居民落户送孩子上学的事情却是迫
在眉睫，到底该如何推进呢？“这样的
情况，在该小区居委会没有成立之
前，居民也可以由别的居委会代管，
这样就可以落户了。”乔科长说。

小区没有居委会，居民办事不方便，一些证明的开具、居民医保的办理等都会受到
影响，更重要的是，没有居委会，户口都落不下。日前，家住荣盛锦绣澜湾小区的多位业
主向本报反映，他们小区就遇到这种情况，眼看孩子就要上学了，这让业主们十分着急。
小区成立居委会，到底卡在哪了呢？

葛记者手记

甭甭管管啥啥理理由由，，
近近两两千千户户居居民民等等着着呢呢

居委会设置“暂缓”，这个暂缓让小区
里盼望居委会成立的居民们心凉了半截，
暂缓要缓到什么时候？谁来推进这件事情
继续下去？

采访中，开发商通过物业表示，自己
在规划中已经为居委会准备了办公场所，
在得知已经暂缓之后，又表示正在协调，
具体还没有定。

街道办的乔科长在采访中也提出了
自己心中理想的解决方案：“既然是因为
办公场所不合格，我们希望开发商能把现
在提供的这个场所置换一下，找一处适合
办公的场所给我们。”乔科长表示，希望开
发商能主动和街道办事处进行接洽和交

接，尽快成立居委会。
从目前的状况来看，开发商准备的办

公用房确实符合面积要求，但民政部门和
街道办提出的办公用房不适合办公，也是
现实存在的问题。而且双方站在自己的角
度，都希望对方来主动解决。由于没人肯
向前迈出这一步，事情只得僵在“暂缓”
上。

但是居民等不起，孩子上学等着落
户，入住之后计生关系、居家养老、社会救
助都离不开居委会。这时，开发商和街道
办都应该跳出自己的角度，站到居民的角
度向前再走一步。早一天迈出这一步，锦
绣澜湾小区的居委会也就能早成立一天。

锦绣澜湾小区去年9月交房，直到现在还没居委会，居民也因此无法落户。本报记者 刘雅菲 摄
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